

# LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

DIRECTOR-GERENTE Enrique Fonseca Zúñiga

-- 7a. Av. Este No. 344 --

ADMINISTRADOR: Lesmes Sáurez

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 24 DE JUNIO DE 1924

NUM 1660

## El sueldo de los maestros Y las maestras?

La petición de los maestros de escuela para que se les aumente el sueldo a ellos solos, es decir a los maestros varones (a las maestras no importa que las parta un rayo), parece que está prosperando.

El dictamen de la comisión legislativa encargada de este asunto, dícese que está ya preparado y se presentará al Congreso en cuanto se reciban algunos datos económicos que se han pedido a la Jefatura de Educación.

No creemos que la comisión dictaminadora y el Congreso en pleno cometan la tremenda injusticia de ocuparse del

mejoramiento económico de los maestros, olvidando que las maestras tienen el mismo derecho a la vida. ¿Es que las maestras no son también de carne y hueso? ¿Qué criterio tan egoísta es ese? Los señores diputados no deben tolerar que semejante iniquidad llegue a cometerse.

Si a pesar de todo, la razón fuese olvidada y atropellada la justicia, las maestras deben ir ese día al Congreso y con ellas la Liga Feminista y aún todas las mujeres, para hacer saber a la nación que en el siglo XX no pueden cometerse impunemente injusticias tan grandes.

## Llegó Mario Sancho J.

En el vapor "La Mareta", que ancló en Limón el domingo, llegó al país el intelectual don Mario Sancho Jiménez.

Hace algunos años el amigo Mario salió para Boston, donde servía el Consulado de Costa Rica; Mario ha vivido poco entre nosotros con ese espíritu de artista y de pensador, le agrada ir por el mundo en busca de verdades y de principios para su pensamiento de altos vuelos. Sin embargo de eso, está identificado con nuestro medio ambiente y le hemos visto en sus cortas

temporadas en su Patria, escribir muchas cuartillas y hablar de nuestro arte y nuestra vida intelectual.

Mario Sancho es seguramente uno de los costarricenses bien preparados para las luchas en el libro y el periódico; es también periodista fecundo y de escuela y ya fué conocido en las columnas de las mejores revistas de Nicaragua y los periódicos de Costa Rica.

Nosotros presentamos nuestro atento saludo al joven intelectual y mejor amigo.

## Abaratamiento de los víveres

Se nos informa que acaban de ser vendidos 500 quintales con \$4.00 de rebaja en los altos precios alcanzados en días anteriores.

Esta cantidad—relativamente pequeña—para la gran demanda que actualmente hay para casi todos los artículos de primera necesidad, ha sido traída de Juan Viñas por don Cecil B. Lindo.

El hecho ha causado muy buena impresión porque se considera como revelador de un

próximo abaratamiento de la vida, lo que aliviará la ingente necesidad que ahora sufren las clases 'necesitadas' como se llama despectivamente a nuestra "pobretería".

Los frijoles comienzan a bajar de precio debido a que estando muy próxima la cosecha venidera, pronto habrá abaratamiento de ese artículo.

La cosecha de frijoles será espléndida este año. Así lo dicen personas de reconocida experiencia agrícola.

## Panamá y Costa Rica

Son varias ya las veces que periódicos panameños, o en los altos círculos políticos de aquel país, se habla de la reanudación de relaciones diplomáticas con Costa Rica, siendo apoyada esa decisión de abierta política por la gran mayoría popular, en toda la República.

Es notorio el sentimiento de amistad que de ese país nos viene, ¿No debemos nosotros corresponder igualmente? No vemos qué utilidad o qué preeminencia alcanza Costa Rica con una prolongación de un conflicto que, si bien fué fatal para nosotros, lo acaeció por descuido e impericia de los que en ese instante tenían el Gobierno del País.

No somos chauvinistas para enardecer nuestra apatía con un grito de revancha. Y si la ofensa nos vino de allá, de allá nos vienen también las palabras amistosas, descargadas de todo rencor, limpias de toda mácula mendaz. Nos tienden la mano lealmente. ¿Debemos nosotros ocultar la nuestra, tal vez roja por la sangre de los costarricenses ultimados en Coto?

Sea en buena hora esa pretendida reanudación de relaciones diplomáticas. Que el error que antes cegó a nuestros vecinos del Sur no nos ciegue hoy a nosotros. La igualdad de condiciones geográficas y de situación política ante el innegable imperialismo del Norte, nos hace con los panameños antes aliados que enemigos.

La opinión sensata del país verá con verdadera simpatía cualquier gestión que en ese sentido se haga. Debemos, pues, por elemental cortesía y por conveniencia, estar atentos a dar cordial acogida a cualquiera manifestación amistosa que nos venga de "nuestra hermana del Sur."

## Uno que hace gala de torpe ingratitud

Una atenta tarjeta en la que nos informa haber recibido un telegrama procedente de El Salvador, en el que se le da cuenta de que el salvadoreño que ha recibido varios años entre nosotros, Sr. Víctor Eduardo Alvarez, hace objeto de rudos y soeces ataques a la prensa costarricense por lo publicado en referencia a la expulsión que sufriera, la señorita Quezada, por acuerdo del gobierno de Quiñones.

Parace que don Víctor Eduardo, tan conocido entre nosotros por sus excentricidades, y por el restacuerismo de su voluminosa catadura, quiere ganar, sirviendo ciega y torpemente, la voluntad de aquella nación hermana. Lo vituperable y lo excéntrico de don Víctor Eduardo es la manera insusitada y virulenta con que se desplaza contra nuestros periódicos en los que

muchas veces solicitó hospitalidad para eruptrar sus escritos que querían ser literarios.

Respondemos de la veracidad de esta información pues tenemos a la vista el telegrama que motivó la tarjeta de la estimable profesora. Lo firma persona que nos merece toda nuestra confianza.

## Las banderas izadas

Todos los edificios públicos izaron sus banderas hoy, en atención de que hoy hace 103 años se libró la gran batalla de Carabobo, dirigida personalmente por Bolívar, y que significó el derrumbamiento del poder español que esclavizaba a Hispano América.

Suscríbese usted a LA PRENSA

## Los Agentes viajeros de Costa Rica y los Estados Unidos

Hoy se verificó el Canje de las ratificaciones de las Convenciones celebradas entre Costa Rica y Estados Unidos, relativa a los Agentes Viajeros.

Hay pues ya una reglamentación firme al

respecto; y todos los agentes viajeros americanos, porque nosotros no los tenemos, tienen ya señalado el campo y la forma en que deben operar y realizar sus operaciones comerciales.

## Instrucción y educación

En el Edificio Metálico se celebró el domingo último una reunión de padres de familia, por invitación del Director don Aquiles Cabezas, quien con muy buen criterio pretende despertar en los padres de familia un interés especial por los problemas educacionales.

El Director no sólo expuso las labores realizadas en aquel plantel escolar, sino que quiso también sondear las opiniones de los allí reunidos y les rogó que expresaran sus criterios sobre tan importantes problemas.

Don Ricardo Falcó, en calidad de padre de familia y atendiendo la cortés invitación, se pronunció en contra de la Enseñanza tradicional y rutinaria.

Los grandes pedagogos hace mucho tiempo que han condenado la Enseñanza subjetiva, no sólo por inútil, sino por perjudicial. La Institución, como se entiende actualmente en los grandes centros de civilización ha de ser eminentemente objetiva. No ha de descansar en la memoria, sino en la práctica; no ha de entrar por el oído, sino por los ojos.

De poco vale que se hagan aprender de memoria definiciones abstrusas, que los niños nunca comprenderán bien, si la experiencia de los ejercicios prácticos no han hecho ver claramente su facilidad y lo útil que encierran. Las lecciones de cosas tienen siempre un valor muy superior a todas las lecciones retóricas por muy claras que sean. La diferencia entre esos dos procedimientos, consiste en que el procedimiento memorístico hace de los muchachos papagayos sin concepto claro de las cosas, mientras el procedimiento experimental al despertar en los muchachos el sentido de lo real y lo práctico.

Si en el orden de Instrucción son de gran trascenden-

cia las nuevas orientaciones, en el orden de la educación son aún de mucha mayor importancia.

Toda la educación que hasta hoy se les ha dado a los niños consiste en prepararlos para luchar con los demás, partiendo de la base de esta pésima organización de la vida en la que los intereses de cada uno están reñidos con los de todos y los de todos con los de cada uno. La falsa teoría de los más fuertes se defiende todavía, a pesar de haberse demostrado científicamente, con la Historia Natural en la mano, que no han sido las razas más fuertes que han perdurado a través de los siglos, sino aquellas azas con instinto de socialidad que han sabido hacer descansar su perpetuación sobre el apoyo mutuo. Por esto continúan existiendo muchas razas físicamente débiles, mientras han desaparecido por completo antiguas razas que a una fuerza física asombrosa unían un individualismo feroz.

Los educadores de la infancia deben cambiar de procedimiento, educando a los niños para ayudarse y servirse unos a otros, que es lo contrario de todo lo que se hace hoy. Y en aquella parte educacional que pueda referirse más al individuo que a la colectividad, la principal misión de los educadores es combatir los vicios esa inmensa cantidad de vicios que envenenan la sociedad moderna, haciendo de la humanidad actual una humanidad doliente y desastrosa, capaz de legar a las generaciones futuras una herencia lastimosa e infamante, cargada de las más horribles taras patológicas.

El alcoholismo, la trata de blancas, las drogas heroicas, los juegos de azar, todo eso que significa miseria moral en las almas, enfermedad y vejez prematura en los organismos, tris-

Pasa a la 4.

## Ha cesado de temblar en todo el país

Desde el jueves de la semana pasada cesó la racha de movimientos sísmicos que por tantos meses conmovió nuestro suelo.

En toda la república no se ha registrado ni uno sólo de los microsismos que con tanta insistencia se registraban en los sismógrafos.

Como no se le ocurra estornudar a uno de nuestros volcanes todo estará bien, por que de

suceder lo contrario tendríamos que lamentar algunas desgracias personales toda vez que la mayoría de las casas dañadas por los temblores de esta "temporada," no han sido reparadas, y si lo han sido sólo superficialmente se le repelló y pintó dejando ocultas las paredes peligrosamente lesionadas.

Suscríbese Ud a LA PRENSA

# NOTA DEL DÍA

## PUEBLOS DE MODA

### El progreso del Japón

En pocos meses, los japoneses han estado dos veces de moda. Lo estuvieron en el último octubre por la inmensa catástrofe de los terremotos. Lo vuelven a estar ahora con motivo de la conmoción patriótica que allí se ha producido como protesta contra los Estados Unidos.

El Japón es muy poco conocido en el mundo por varias razones: porque está alejado de todas las vías de comunicación y para verlo hay que ir allá expresamente; porque el viaje desde América o Europa resulta muy caro; porque su mentalidad, muy distinta a la nuestra, es de difícil comprensión; porque los nipones son muy poco comunicativos y porque los escritores viajeros que nos han hablado del Japón, casi todos nos lo han falsificado.

Hasta principios de este siglo nada sabíamos del Japón. Creíamos que lo habían inventado únicamente para los abanicos. Hasta creíamos que su existencia era una fábula. Pero los cañones japoneses se encargaron de advertirnos que aquel pueblo era una fuerte realidad que había que tenerla muy en cuenta.

En 1898, la guerra con China proporcionó al Japón una continuada serie de victorias que sorprendió a todos los observadores. Y en 1904 y 1905 sus almirantes, sus generales y todo su ejército asombraron al mundo con su pericia y su valor, y enseñaron a las naciones europeas como tenían que hacer las guerras modernas. Desde entonces nadie se permitió ya dudar de su existencia, perfectamente demostrada a fuerza de cañonazos.

El Japón es un archipiélago que tiene la friolera de tres mil ochocientas cincuenta islas. Tiene numerosos volcanes, algunos en perpetua actividad, y es todo el territorio de formación volcánica. Su estructura hace suponer que todo el archipiélago era un continente que fué roto en miles de pedazos por el empuje de algún terremoto antiguo. Esta suposición y el cataclismo de hace ocho meses, autorizan a pensar que el Japón puede desaparecer del mapa cualquier día, acabado de destruir por los terremotos y tragado por el mar. Sería una lástima; pero la Naturaleza no entiende de lamentaciones, y a todos nos mata y todo lo destruye más pronto o más tarde sin preferencias de ninguna clase.

El pueblo japonés es quizás, el pueblo más religioso del mundo. Además de poseer una inmensa cantidad de templos, cada familia tiene un oratorio en su casa. Es también el pueblo más limpio del mundo; más que los europeos y los norteamericanos. Su culto a la limpieza y a la higiene es casi un fanatismo. Es sobrio, desdén el lujo inútil y no conoce la gula; no come de más ni de menos, porque no come por placer; su comida sana, y medida, tiende únicamente a conservar la salud bien regulada.

Sobre todas esas cosas, tiene una virtud superior: un rígido concepto del honor que se extiende a todas las clases sociales, desde las más altas a las más bajas. Hace tres años que un filósofo japonés lanzó contra Europa y América las más enérgicas diatribas, acusándonos de no pensar más que en los placeres materiales, que él llama «placeres animales». Hacía una interesante descripción de los egoísmos desentrenados de los blancos para deducir que la raza blanca es una raza bárbara en plena decadencia, que ha sabido crear una gran fuerza material; pero que no sabe emplear noblemente esa fuerza y la emplea locamente en bajas pasiones antihumanas sin ninguna alta finalidad moral. Y lo grave es que a esta tremenda acusación nadie ha contestado todavía de una manera satisfactoria; ni siquiera Guillermo Ferrer que se ha ocupado varias veces de este asunto.

El Japón pensionó a millares de jóvenes para que aprendieran la ciencia en las grandes Universidades del mundo y resultaron los mejores estudiantes, sin que ninguno perdiera el tiempo ni se desviara de su deber. Aprendieron la Química en Alemania, la Medicina en Francia, la Cristalografía en Austria, la Mecánica en Inglaterra, la Electricidad en Estados Unidos; y de los ejércitos alemán y francés tomaron lo mejor que contenían en ciencias militares, modificándolo y adaptándolo a su especial carácter. Actualmente ellos se lo construyen todo, desde los fusiles hasta los acorazados, desde las medicinas hasta los aeroplanos. No tienen que envidiar nada a nadie, y, sin embargo, no han perdido su serena sobriedad ni su alto concepto del honor y del sacrificio.

Su régimen político democrático constitucional copiado de Inglaterra, implantado por la revolución japonesa de 1889. Su ejército en tiempo de paz es de trescientos mil soldados, seguramente el más numeroso de cuantos existen. En tiempos de guerra todos son soldados desde los diecisiete a los cincuenta años.

Es la única nación del mundo que no tiene analfabetas. Tiene cuarenta mil escuelas con noventa mil profesores. En ningún otro país tienen las casas particulares tantas comodidades y tan perfectas condiciones higiénicas. Tiene dos mil trescientos vapores, cinco mil barcos de vela, numerosos ferrocarriles, fábricas de todo y por todas partes; trescientos cincuenta millones de dólares de exportación y sólo doscientos de importación.

Ese es el pueblo que tanto odia a los yanquis, odio que, un día u otro, tarde o pronto, quizás más pronto que tarde, hará que esas dos naciones enciendan a cañonazos el Océano Pacífico. Ese día presenciaremos el mundo una lucha de gigantes.

BERNARDO MERINO

## Noticias de El Salvador

San Salvador.—Un temporal azota implacablemente toda la República. En San Salvador desde ayer no cesan las lluvias; ríos Acelhuate y Arenal están llenando sus cauces rápidamente debido a la afluencia de aguas; vecinos del barrio Candelaria y la Vega han huido temerosos de otro desastre como el de 1922; sigue lloviendo torrencialmente.

Premio de lotería nacional para agosto próximo será de sesenta mil colones además de otros números de cinco mil.

Hoy en la mañana el Sr. Encargado de Negocios de Costa Rica nombrado recientemente, Dr. Manuel Castro Ramírez, presentó sus credenciales ante el Ministerio de Relaciones.—La Prensa.

### PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas.) Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

### Libros en venta

A \$ 5.00 el tomo empastado.

- J. OCTAVIO PICON DULCE Y SABROSA LA HONRADA JUANITA TENORIO MUJERES SACRAMENTO LÁZARO: JUAN VULGAR CUENTOS DE MI TIEMPO DRAMA DE FAMILIA LA HIJASTRA DEL AMOR, 2 t

### RICARDO LEON

- LA ESCUELA DE LOS SOFISTAS EL AMOR DE LOS AMORES L. ALAS "Clarín" DOCTOR SUTILIS SALVADOR RUEDA POESÍAS T. TASSO LA JERUSALÉN LIBERTADA EDUARDO ZAMACOIS EL OTRO UNA VIDA EXTRAORDINARIA J. CERVANTES DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados. JOSE DE NATURANA CANCIÓN DE PRIMAVERA NARANJO EN FLOR F. P. MARGALL CARTAS ÍNTIMAS LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA RÚSTICA \$ 3.50 LAS CLASES JORNALERAS \$ 0.75

### B. PÉREZ GALDOS

- DOÑA PERFECTA EL ABUELO: CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos LO PROHIBIDO, 2 tomos EL DOCTOR CENTENO, 2 t. MISERICORDIA EL CABALLERO ENCANTADO LA DE BRINGAS ELECTRA: EL TACAÑO SA LOMÓN, 2 tomos REALIDAD LA FONTANA DE OPO LA INCÓGNITA TRISTANA

## MUEBLES - MUEBLES - MUEBLES

En toda calidad, para todos los gustos y a precios sin competencia

F. ASCH & Cia. 50 varas al Sur del Hotel Washington

## CRONICA TEATRAL

La gran función del jueves próximo — "Mustafá" y "Los dientes del perro". — Se prepara el beneficio de la primera actriz con un programa extraordinario — "El gringo Baratieri" continúa triunfando en el Teatro América

### PARA EL JUEVES

Para la función del próximo jueves en el Teatro América, se ha organizado un programa sensacional que está despertando muchísima expectación.

En primer lugar se estrenará un sainete en tres cuadros titulado "Mustafá" que en Buenos Aires tuvo un éxito colosal y se representó sin interrupción centenares de noches. Los personajes principales son un turco y un italiano; el primero lo hará Manolo Rey y el segundo lo hará el eminente Villanova.

A continuación se estrenará otra obra, también de corte de sainete, en dos largos cuadros, titulada "Los dientes del perro" inspirada en un conocido pasaje de la Biblia. Uno de los cuadros de esta obra se desarrolla en un cabaret con música, balles y canciones. Los que conocen estas obras esperan para esa noche un éxito colosal.

### EL BENEFICIO DE MANOLITA VILLANOVA

Para el próximo sábado se prepara en el Teatro América una gran función extraordinaria en honor y beneficio de la notable y simpaticísima primera actriz de la compañía, Manolita Villanova.

El programa será de lo más atrayente. Se representará la sensacional comedia dramática "Las alas rotas" de que esta actriz joven, bella y talentosa, hace una verdadera creación. Es una obra que ninguna señorita debe quedarse sin verla.

Como prueba de admiración a la beneficiada y en honor a las damas de Costa Rica, nuestro compañero de redacción don Bernardo Merino, hará un "Elogio de las mujeres".

Esteban Villanova y la beneficiada estreparán un diálogo titulado "El conquistador" escrito expresamente para esa noche por Atanasio Melantuche.

Finalmente habrá bailes y el eminente Villanova cantará hermosísimas canciones argentinas.

Será una noche de gala en el Teatro América.

### EL ÉXITO DEL BARATIÉRI

Anoche se volvió a representar por sexta vez "El gringo Baratieri" y su éxito superó a toda ponderación. Cómo sería la cosa que a pesar de ser función popular, a un colón la luneta, antes de levantar el telón, a la puerta del teatro se ofrecían hasta tres colones por una luneta. Estas estaban llenas de señoras que no

habían encontrado butacas. En los pasillos había gente de pie hasta las puertas del teatro.

Los artistas trabajaron con entusiasmo y el público rfo estrepitosamente y aplaudió con calor las escenas más culminantes, haciendo levantar el telón al final de cada acto.

### "JAULAS DE ORO" Y "LOS MIRASOLES"

Esta noche se repite la alta comedia "Jaulas de oro" que se estrenó el sábado último.

Mañana vuelve a escena la deliciosa comedia "Los Mirasoles" que tan justo éxito obtuvo la noche del debut, y se estrenará un magnífico decorado que acaba de ser pintado en nuestra capital.

### Suscríbase Ud a LA PRENSA

## El año pasado vendimos 390 CAPAS

garantizando con la devolución de su valor que no se pasan. No solamente cada dueño está satisfecho, sino que es un propagandista de nuestras famosas marcas: SEMPER SEC (inglesa) y CONTINENTAL (alemana)

GONZALEZ Hnos TIENDA ROMERO

Automóviles CHEVROLET  
Llantas FIRESTONE  
Aceites MOBIL OIL  
Gasolina WICO  
Costa Rica Motor Co

## United Fruit Co. SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANG y CAMITO, de la Elders & Fyffes Ld. llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, via Kingston, y saldrán los viernes en la tarde via Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.—Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub Agentes en San José, Sers. Sasso & Pirie, Sucesores.

G. P. CHITTENDEN Administrador

San José, 25 marzo de 1924

## LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELÉFONO N° 694

Suscríbase Ud. a LA PRENSA le diario de la tarde mas antiguo

## Por la nacionalización de Coto

La Secretaría de Hacienda desea de hacer efectivo el propósito de nacionalizar la región de Coto, ha venido activando sus labores en este sentido.

La embarcación Santa Rosa ha sido designada para que efectúe un servicio quinzenal a Puerto Jiménez, tocando en el Pozo, Domínical y otros lugares vecinos.

La gasolina "El Poás" saliendo de Puerto Jiménez estará en comunicación con el Golfo Ost y Puntarenas.

Al primer lugar se han enviado 22 guardas debidamente provistos de aparatos de labranza y con semillas para efectuar cultivos en esas tierras, productos que serán transportados para su realización, en las embarcaciones antes citadas.

Se quiere con esto despertar el interés agrícola, aumentando esa producción que es de verdad la única que puede salvar la carestía de la vida.

También se persigue el objeto de establecer colonias que impriman el carácter de nuestra patria en esas tierras férciles casi olvidadas por los Gobiernos anteriores.

La Lancha Nacional "Coto" ha sido puesta en el río de ese mismo nombre para establecer una constante comunicación entre Cañas Gordas y Pueblo Nuevo de Coto.

Como se han hecho necesarias otras naves el gobierno ha hecho la compra de otras dos de 71 toneladas cada una que tendrán como campo de acción las regiones de Talamanca y Barra del Colorado.

En la Barra del Colorado se ha establecido una Aduana y se gestiona la construcción de edificios apropiados, además se ha puesto un servicio de tranvía entre Candoca y Sixola. A semejanza de Colorado en Puerto Jiménez será construída una estación inalámbrica, que prestará de un modo más eficaz, una labor de continua comunicación.

Como se ve en las líneas anteriores el gobierno por medio de su secretario de Hacienda, efectúa ya de modo sustancial, lo que ha tiempo venía siendo una verdadera necesidad para el fomento de la agricultura en aquellas apartadas regiones.

## LICOR ARNALDI

Recomendado desde hace más de 30 años por celebridades médicas de Italia y del extranjero para la CURACION RADICAL Y DURADERA DEL

# Asma

De cualquier especie y de la BRONQUITIS CRÓNICA—De venta en todas las Boticas

UNICOS CONCESIONARIOS:

Delcore, Arone & Co.

## Las cooperativas y nuestro pueblo

El movimiento cooperativista se está intensificando entre la masa popular de nuestro pueblo. Se ha llegado a comprender que la Cooperativa es un auxiliar poderoso para mejorar la vida de las clases modestas.

Estas importantes instituciones populares tuvieron su organización más perfecta y su máximo desarrollo en Bélgica

y en Alemania; por eso los obreros de aquellos países, antes de la guerra, llegaron a ser los que vivían con mayor cantidad de comodidades. Especialmente la Casa del Pueblo de Bruselas se cita como un modelo en materia de cooperativas.

Después de la Cooperativa constructora de casas, ahora se está pensando en una cooperativa de consumo que contribuya al abaratamiento de las subsistencias. Esto sería de muchísima utilidad y de fácil organización. Sólo exige en los individuos un poco de buena voluntad. Con escudo, y con una ota insignificante, nuestro pueblo podrá vivir mucho mejor.

Dada la carestía actual de la vida, los obreros no pueden perder más tiempo y emprender esa organización en seguida.

También se estudia la fundación de un Banco

## Fiesta patronales en San Juan

Con motivo de ser hoy el día de San Juan Bautista, patrono del Cantón de San Juan de Tibás, sus vecinos han preparado un selecto programa para celebrar ese acontecimiento.

Ayer, a las doce del día, se celebró la víspera con atronadoras bombetas y se efectuaron rezos y misas solemnes.

Hoy será el día de gran gala y regocijo, pues esas fiestas siempre se han efectuado de manera brillante, asistiendo numeroso público de la capital y pueblos vecinos.

Suscríbese a LA PRENSA

## GRAN BARATILLO

"LA VICTORIA" - De Marin Rico

Género mantel blanco....	3 00 vara
Género mantel colores....	3 50 vara
Frazadas españolas....	22 00 cju.
Medias para niños finísimas	0.75 par
Crespones de seda todo color	5.50 vara
Jersey varios colores....	6.00 vara
Cristal Crepé.....	7.50
Seda cruda.....	3 00 vara
Seda china varios colores..	2.25 vara

Cien vrs al Norte de la Botica Oriental

## Correo de México

El remate de Bienes Nacionales efectuado en las primeras semanas de este mes ascendieron a 5 millones de pesos mexicanos equivalentes a dos y medio millones de dólares. Entre las propiedades inmuebles así vendidas se cuentan algunos viejos conventos considerados como pertenecientes a la Nación en virtud de la ley promulgada por Juárez a mediados del siglo pasado.

República visita aquel estado fronterizo.

El gobierno compró al del Brazil un acorazado, de gran tonelaje, que ha sido bautizado con el nombre de "Anahual" que ya ha llegado a Salma Cruz después de hacer una travesía rapidísima de los dos océanos, Atlántico y Pacífico, cruzando por el Canal de Panamá.

## Para curar

OBLEAS ANTIGRIPALES, cura inmediata de la Influenza. — NEURALGINA cura instantáneamente el dolor de cabeza. — LOMBRICIDA, el mejor mata lombrices, frasco: 75 cts.—Botica La Violeta, frente al Mercado.

Suscríbese a La Prensa

## ANTONIO VALERIN P.

Ha trasladado su acreditado taller de HOJALATERÍA y FONTANERÍA al local contiguo al Teatro Variedades. Especialidad en la construcción de canoas, cubreras, tubos para desagüe, tanques para excusados, y gran cantidad de artículos de uso doméstico, superiores a los de procedencia extranjera. Todo constructor debe visitar este taller antes de comenzar sus edificaciones.

## Obras de Guy de Chantepleure

DE VENTA EN LA LIRERIA ESPAÑOLA

Lil de los ojos color del tiempo: 1 tomo en pasta....	3.50
La pasajera: 1 tomo en pasta.....	3.75
La aventurera de Huguette: 1 tomo pasta.....	3.50
Ruinas en flor: 1 tomo rústica.....	3.25
Almas femeninas: 1 tomo rústica.....	1.25

Todas las semanas recibe esta casa las mejores producciones literarias

## Suscríbese a La Prensa

J. MIGUEL RODRIGUEZ

EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 425 SAN JOSE

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

## Ingenioso sistema de robar

En estos últimos días los cacos han inventado un nuevo sistema de robar, que ha sido descubierto oportunamente.

El nuevo método consiste en hacer pedidos por teléfono a conocidas casas comerciales de esta ciudad, de las cuales muchas han sido estafadas en fuertes cantidades.

El caco de cualquier sitio usando el nombre de un cliente de crédito, de un almacén importante, se dirigía por teléfono pidiendo el envío de mercaderías anunciando para su retiro correspondiente, la llegada de un peón designado para ese objeto.

La casa en cuestión atendiendo a la orden del cliente solicitante, no tenía escrúpulo alguno en hacer tal entrega, efectuándose de ese modo la estafa práctica y sencillamente.

Muy pronto se conoció el sistema y a estas horas ninguna casa comercial acepta pedidos en esa forma.

## Escasez de bestias

Se nos ha informado que en la Caballería Nacional, se carece de las bestias necesarias.

La policía hace su servicio en caballos flacos y cansados, dado el excesivo trabajo a que los someten, por lo que no contar esa dependencia del Estado, con el número suficiente que permita alternar el servicio de esos pobres animales.

## Lo que se exporta

En el vapor "Tolosa" que zarpó de Limón, se exportó lo que sigue:

Para Nueva York 292 huacales con piñas, 2829 plezas de balsa, 600 sacos con cacao en grano, 68 sacos con café, 4 barriles con jugo de piña, 1 damajuana con jugo de limón, 1 caja con piñas machacadas, 50812 racimos de bananos. Para Londres: 156 sacos con cacao en grano. Para Crisóbal: 391 bultos frutas y legumbres, 1 caja con jabón medicinal, 1 saco con harinas. Correspondencia 41 sacos.

## Artículos que debe comprar porque son muy baratos

Para señora, camisetitas de punto muy finas @ 2.00 - @ 2.25  
Para niños, vestidos: a @ 8.00—medias, @ 0.75  
Para hombres, vestidos de casimir pura lana @ 60.00  
Géneros de mantel primera clase a @ 3.25  
Género de sábano primera clase a @ 3.25

## LA MARQUESA

Esquina opuesta al Banco Internacional

## TELA EXPANDIDA

Para repelios

PRECIOS

—más bajos de plaza—

Hierro para techos

—y—

Alambre para cercas

ALVAREZ & CLEVES

Frente a la Artillería

CAMPO AJENO

## Los servicios profesionales de Vargas Porras

Alajuela, Junio 21 de 1924  
Sr. Director de LA PRENSA  
San José

La afirmación hecha por "La Tribuna" del miércoles último de que yo haya solicitado los servicios notariales de Vargas Porras, es enteramente falsa.

Ni antes ni después de los últimos sucesos políticos, podía solicitar los servicios de quien es considerado notoriamente en Alajuela, como el heredero forzoso de María Chiquita.

Fui a la oficina de don José Saborío en busca de don José Saborío, que es el polo opuesto: un hombre honrado.

—De Ud. Atto. y S. S.

RUBÉN LEDESMA

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

## TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeralé

Doble Grande y Pequeña

## LIBROS EN VENTA

A \$ 1-25 el tomo empastado

La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.  
Leopardo a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.  
La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.  
El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.  
Razas superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.  
La conciencia criminal, M. Longo.  
La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.  
Antropología criminal, E. Laurent.  
Nuevos delictos penales, P. Dorado.  
El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelli, 2 ts.  
Política social y Economía Política, G. Schmoller, 2 ts.  
De los delitos culposos, A. Angiolini, 2 ts.  
El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.  
El concepto de la existencia, A. Dieroff.  
El matrimonio histórico / la sociología general, A. Astuaro.  
El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.  
La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.  
El Mundo y el Hombre, C. Perrini.  
Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.  
Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi.  
La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez.  
Los comienzos del arte, E. Grosse, 2 ts.  
El paro forzoso, M. Thury.  
El derecho del más fuerte, G. Cimballi, 2 ts.  
El caso de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Cicotti, 3 ts.  
Poder y Riqueza, A. Nicóforo, 2 ts.  
Génesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.  
Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten.  
Amor y matrimonio, Ellen Key, 2 ts.  
El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts.  
La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky.  
Individualismo y socialismo, A. Albornoz.  
El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.  
Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.  
Las leyes de la evolución social, Th. Hertza, 2 ts.  
Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten.  
La Anarquía. Las ideas. Los hechos, H. Zoccoli.  
La Anarquía. Apreciaciones éticas, H. Zoccoli.  
Delincuentes astutos y afortunados, L. Ferriani, 2 ts.  
La Educación desde el punto de vista sociológico, J. Elslander, 2 ts.  
Pasividad económica, M. A. d' Ambrosio, 2 ts.  
La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable.  
El nuevo derecho internacional, E. Cimballi.  
El desenvolvimiento mental en el niño y en la raza, J. M. Baldwin, 2 ts.  
Ilusiones socialistas y realidades económicas, D. Bellet.  
La explotación infantil, L. Ferriani.  
Progreso y pobreza, Henry George, 2 ts.

### SI ESTE AÑO USTED SE MOJA

es porque así lo quiere. VEA USTED LO QUE OFRECEMOS: paraguas de seda, paraguas de algodón, paraguas de pura seda, para hombres y señoras. UNA ESPECIALIDAD: paraguas de tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro surtido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA. por ello son buenos. PRECIOS: desde \$ 8.00 hasta \$ 40.00. TENEMOS ALGO ESPECIAL a \$ 13.00 para señora y a \$ 12.00 para hombres.

## ROBERTO HERMANOS

### Hierro para techo

y para tabiques imitación tablilla tela metálica, cumbreras y cemento SE ACABA DE RECIBIR EN EL ALMACEN DE TOMAS FERNANDEZ

### Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA Baratillo de casimires y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

### Maquinas de escribir y sumar

SE REPARAN EN LA OFICINA DE VICENTE LINES Apartado 26 — SAN JOSE — Teléfono 1027

### HARINA

## FORTALEZA

acaba de recibir la Panadería

## La Josefita

150 vs. al sur del Hotel Washington

Suscribase usted a "La Prensa"

## Notas de Heredia

NOTABLE CURACIÓN. — Con mucho placer recibimos la noticia de que la estimable señora doña América Bogantes, esposa de nuestro amigo don Juan Rafael Alverado, ha tenido desde el sábado una mejoría notable después de haberle practicado un buen examen el distinguido médico don Oscar J. Fuentes.

Para el primer domingo de Julio se prepara una espléndida fiesta religiosa en San José de la Montaña. Ese día harán la Primera Comunión muchos niños y niñas vecinos de aquel lugar. En ese caserío cada día aumenta más el entusiasmo gracias a la actividad del señor Cura González.

CORRESPONSAL

## Vapores que llegó Jaime Esquivel

Limón 22.—Hoy a las 9.40 hs. fondeó el vapor "La Marea", de 2140 tons., procedente de Boston, vía Bocas con 20 hs. de mar, 51 tripulantes Capitán J. C. Scott y consignado a U.F.C. Pasajeros: Noen F. Hasseltone, Leví E. Neal, Mario Sancho, A. Peña Chavarría, Margarita Chavarría, Oliva Esquivel, Julia Esquivel, JAIME ESQUIVEL, Otoniel Martínez, Axel, F. Beckman, Rehid Robert. Carga general, correspondencia 118 sacos.—A. S. Rees. Cap. de Puerto.

### Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación. También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Provedora. Véase con Luis García si tiene interés.

## ROMULO ARTAVIA

Agente exclusivo de la Haring Hall Marvin Safe Company, ofrece caja de hierro de todos tamaños en abonos mensuales, y un buen surtido de los acreditados sombreros de pita "Montecristo", a precios bajos.

—San José de Costa Rica:—

Tel. 691 — Ap. 683

## "LA CASA" JAIME CARRANZA

Qué es lo que Ud. necesita? Menajes? Utensilios de cocina? Implementos de uso doméstico? Todo lo encontrará económicamente y a su gusto en "La Casa" el almacén de todas las clases sociales. Es Ud. obrero? Cualquiera que sea la índole de su trabajo o actividad, no olvide que todo lo que Ud. necesita para su casa, lo encontrará en nuestra tienda.

—Avenida Central:—

## Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334 Teléfono 61

# Hay que ser perpetuamente niño

Cielo azul, resplandeciente sol, brisas del mar, alegrías de la mañana... Llegad hasta mí, que abiertas tengo todas las puertas de mi espíritu. Me dormí en el regazo de la noche, regazo maternal, y fué mi sueño como el sueño del justo. Despertóme la luz de la alborada y entré por las ventanas del oriente el sol, un niño de cabellos rubios y sonrosada faz. Sentí en el pecho la dulce herida de sus flechas de oro... Y al verle en mi aposento, cabalgando sobre los viejos códices, sobre los libros graves y cayendo de bruces sobre la alfombra, muerto de risa, creíme niño y ligero como él, con alas y con flechas. ¡Oh sol, oh cielo azul, brisas de la mañana, madrugadoras brisas! Despertar es nacer...

—Prestoolvidastelas melancolías que anoche paseábamos a la luz de la luna. —Es que yo nazco todas las mañanas. Cuando mis ojos se abren a un nuevo amanecer, se me antoja el mundo tan bello y tan fragante como si acabara de brotar de las manos de Dios. Experimento la sensación de infatigable asombro que sintieron, sin duda, los hombres primitivos al despertar sobre la tierra virgen, viendo volar los primeros pensamientos, como mansas palomas, y desplegarse en la ancha bóveda del cielo las primeras imágenes de la fantasía. Todo amanecer tiene algo de esa añeja del mundo, de esa alba lejantísima de la prehistoria, cuando la tierra, dorada por el sol, salía del fondo de las aguas, sacudiendo el perezoso sueño de la noche original. Yo bendigo la juventud y la fuerza que me dan mañanas alegres, en este dulce clima, donde las estaciones son hermanas rubias y bien avenidas, colmadas de sonrisas

y flores. Después, las luchas del día, el contacto de las bajas realidades, llenan mi corazón de tristezas y de hieles, pero esos ímpulsos afierzosos de las horas no alcanzan a arrebatarme esta alegría del amanecer...

—Féllz tú, niño satisfecho, que puedes reír tras de las lágrimas, como el sol, después de la lluvia. El dolor resbala por tu corazón como el agua sobre un cristal. Yo no tengo el don del olvido; cada pena que entra en mi alma se queda allí como una estatua yacente, que eterno dolor y silencio avisa... Mis lágrimas no se secan nunca; brotan ardientes de los ojos, se enfrían al contacto del aire y se coagulan en el corazón. El dolor pasado vive en mí, como algo irreparable, perpetuamente fijos en la memoria; el rumor de los viejos sollozos perduran en la profundidad de la conciencia como el retumbar de las olas en la garganta del caracol marino... Esta alegría fugaz que sientes ahora no es un bien cierto; es, como decía Schopenhauer, una ausencia de dolor. Nuestras alegrías son las del esclavo a quien el amo deja de castigar; por breves ser, sujetos a todas las fatalidades, sólo podemos aspirar a una dicha bien triste: que el dolor se olvide un punto de nosotros...

—Tus palabras, amigo mío, son demasiado amargas y tal vez injustas... La felicidad existe! Yo, en ciertos momentos, la he sentido, la he gozado, la he bebido como un vino añejo, ardiente y oloroso; una especie de felicidad viva y tangible, mezcla de alegría física y expansión del alma; un júbilo de todos mis átomos absorbiendo la luz de este cielo purísimo; un esponjarse todo mi cuerpo; un derretirse toda mi alma, una efusión completa de mí yo, ávido de explayarse, de verse, de ayuntarse a la armoniosa corriente de las cosas... ¿No es esto la felicidad? ¿No es la salud, el equilibrio de todos los órganos, la agilidad y la fuerza, la beatitud del ánimo? Imagina, en uno de estos climas apacibles, un hombre equilibrado y prudente, discreto y sobrio, de entendimiento claro, corazón sencillo y humor fácil; un alma curiosa, indulgente, sabedora... Y díme si la felicidad es un sueño de ilusos y poetas... Siempre quedará en el fondo de toda vida, por luminosa que ésta fuere, el abismo del misterio, una tristeza más o menos intelectual, una duda grave y helada, que en ciertas horas calará los huesos como un soplo de lo infinito; pero ese pozo de acibar que hay en el fondo de todos los cálices, aunque en ellos se escancie vino de Chipre o vino de Málaga, sirve también para dar sabor y condimento a la vida. Que la vida es un manjar algo desabrido, al natural, y es preciso sazonallo con la sal de lágrimas... Si existe, de hecho, una felicidad; positiva, independiente de toda fatalidad; un contento del alma segura y pagada de sí misma, libre de todo prejuicio

## Instrucción...

Viene de la primera

parte en los hogares, desordenada en las familias y un lleno completo en las cárceles y en los hospitales.

Contra todas estas desdichas debe tender la educación racional. Y si, además, se esfuerzan los educadores por conseguir atenuar el odio entre los pueblos, conseguir un verdadero respeto mutuo entre hombres y mujeres y una mayor tolerancia entre las clases sociales, habrán hecho por la humanidad una obra tan meritoria que será glorificada por las humanidades del porvenir.

## "San Selerín"

Ha llegado "San Selerín" que dirige Lilla González, Carmen Lira y Joaquín García Monge.

En ninguno de los otros países centroamericanos hay un 'quincenario' dedicado a los niños como este nombrado. El cuidado, la delicadeza y la sabia distribución de temas, así como en la variedad y riqueza de sus grabados, con un alto fin educativo, que ostenta en sus páginas el minúsculo folletín no puede negarse que da un noble prestigio al esfuerzo de esos tres espíritus sedientos de cultura.

Pero casi siempre, en nuestra patria se desdeña toda labor que no sea la que lleve un fin político.

¡San Selerín se muere! ¿por qué? Por lo de todos los días: numerosas son las personas que no contentas de no colaborar en tan bello empeño, se disponen a serle todo lo perjudiciales posibles, en su incapacidad para servir útilmente a su país. Son numerosos los suscriptores de San Selerín que no pagan. Así, como será por eterna providencia en Costa Rica, desaparecerá una de las publicaciones más útiles, sin perder en belleza, que como expresión de alta docencia, ha visto la luz en nuestra minúscula nacionalidad.

satisfecha de vivir y de olvidar. El alma sencilla de un solitario y el alma compleja de filósofo, ¿no hallan su satisfacción en sí mismas, sin pedir nada a las cosas exteriores? Y si alguna vez se asoman a la corriente viva y espumosa de la realidad, ¿no sienten divino placer en la contemplación desinteresada de los hechos? El hombre sencillo y el hombre sabio son semejantes a los niños: les encanta el vuelo de un pájaro, el correr de un manantial, la caída de una hoja... Si el niño es feliz ignorándolo todo, ¿que diremos del filósofo que encuentra una significación oculta y un alma escondida en cada cosa, como la almendra en su cáscara?

—Tú mismo lo has dicho; sólo son accesibles esos momentos de felicidad— bien fugaces ciertamente—al corazón de un niño.

—Es que para ser feliz hay que ser perpetuamente niño, conservar toda la vida esa frescura de sensaciones, virginidad del corazón que tenemos en los primeros años.

RICARDO LEON